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16 ➔ Отсутствуют четкие правила игры, 
то есть бизнес в принципе не знает, как 
и когда его будут проверять. Поэтому 
реформа, которая сейчас проводится с 
учетом риск-ориентированного подхо-
да и описания всех процессов, просто 
необходима,— делится своим мнением  
Андрей Ермолаев, руководитель группы 
разрешения налоговых и административ-
ных споров КПМГ в России и СНГ.— Одна 
из основных правильных идей — кодифи-
цировать правила игры между государ-
ством и бизнесом. Подход к реформе, 
на мой взгляд, является крайне прогрес-
сивным, благодаря заложенной идее он-
лайн-обмена информацией и чек-листам, 
которые позволят обеспечить наимень-
шую нагрузку на бизнес. Мы уже можем 
видеть положительный пример, который 
реализован ФНС в отношении налогового 
мониторинга: контроль проводится факти-
чески онлайн, без выездных мероприятий 
и внеплановых проверок. Надеюсь, все 
остальные ведомства будут стремиться к 
подобному диалогу с бизнесом». В рамках 
этого же трека пройдет российско-фран-
цузская дискуссионная сессия «Эконо-
мическая привлекательность права», где 
выступят министр юстиции РФ Александр 
Коновалов и министр юстиции Француз-
ской Республики Николь Беллубе. 

На треке «Частное право. Семейное 
право. Private clients» состоится презен-
тация книги «Кодификация российского 
частного права 2019» под редакцией Дми-
трия Медведева, посвященной актуальным 
проблемам частного права, связанным с 
новейшей кодификацией российского за-
конодательства. Книгу представят депутат 
Государственной думы, доктор юридиче-
ских наук Павел Крашенинников и авто-
ры статей; о присутствии на презентации 
председателя правительства РФ органи-
заторы пока не сообщают. 

Впервые в этом году на форуме со-
стоится трек «Фармацевтика». Решение 
о его проведении продиктовано необ-
ходимостью обсуждения правовых про-
блем и задач в данной отрасли. В  апре-
ле Минпромторгом была представлена 
«Стратегия развития фармацевтической 
промышленности до 2030 года». Именно 
ее ключевые положения, а также потенци-
альную реформу законодательства будут 
анализировать эксперты в рамках темати-
ческой сессии. Участники форума также 
рассмотрят регулирование электронного 
рынка лекарственных средств и интел-
лектуальную собственность в фармацев-
тической отрасли. «В этом году на ПМЮФ 
теме фармацевтики посвящен целый день 
насыщенной деловой программы, и это 
не  случайно. Президент поставил кон-
кретные цели по увеличению продолжи-
тельности жизни населения России, поэ-
тому вопросы, связанные с обеспечением 
населения качественными лекарствами и 
медицинской помощью, вышли на первый 
план. При этом деятельность участников 
медицинского и фармацевтического рын-
ка нуждается в четком и прозрачном ре-
гулировании»,— объясняет Анна Гусева, 
партнер EY, руководитель группы по ока-
занию консультационных услуг по сдел-
кам предприятиям медико-биологической 
отрасли. По мнению эксперта, из-за ро-
ста конкуренции вопросы защиты интел-
лектуальной собственности, регистрации 
лекарственных препаратов, а также сти-
мулирования развития инноваций стано-
вятся особенно важными для вывода на 
рынок новейших лекарственных терапий 

и технологий. «Обсуждение приоритетных 
направлений развития фармацевтической 
промышленности одновременно с дис-
куссией о наиболее острых проблемах 
регулирования с участием всех заинте-
ресованных сторон (игроков рынка, регу-
ляторов, экспертов) поможет выработать 
оптимальные подходы к их решению»,— 
поясняет госпожа Гусева.

Несмотря на то, что спортивная темати-
ка уже не так актуальна, как это было го-
дом ранее, вопросы спортивного права и 
обмена опытом в данной области все еще 
интересуют экспертов. В рамках дискус-
сионных сессий на треке «Культура. Нау-
ка. Образование. Спорт» участники обсу-
дят форматы спортивного сотрудничества 
на основе БРИКС и борьбу с допингом в 
спорте. В  подготовке сессий активное 
участие принимало Министерство спорта 
РФ. Организаторы ожидают, что форум 
посетит министр спорта Павел Колобков.

В этом году одними из ключевых тем в 
программе ПМЮФ станут взаимоотноше-
ния права и экономики, а также право-
вые потребности финансовой сферы и 
бизнес-среды. «Несколько лет назад на 
конференции с Конституционным судом 
Российской Федерации Объединение 
корпоративных юристов подняло вопросы 
взаимовлияния экономических процессов 
и законодательства, а именно, сдержива-
ющее или стимулирующее влияние ока-
зывает право на экономическую свободу. 
От философии права разговор перешел 
к дискуссии о развитии гражданского за-
конодательства и к тому, насколько акту-
альные изменения отражают насущные 
потребности экономики. Ведь только в 
этом случае бизнес будет доверять изме-
нениям, а для этого требуется хорошая ра-
бота судебной системы»,— рассказывает 
Александра Нестеренко, президент ас-
социации «Некоммерческое партнерство 

”
Объединение корпоративных юристов“» 

(ОКЮР). На форуме ОКЮР проводит три 
мероприятия, в том числе дискуссионную 
сессию в рамках трека «Юридическая 
профессия. Управление юридическим 
департаментом. Адвокатура. Нотариат», 
посвященную саморегулированию рынка 
юридических услуг — «In-house и консуль-
тант: вместе весело шагать!». На форуме 
ОКЮР впервые обсудит вопросы, касаю-
щиеся регулирования юридической про-

фессии, свода обычаев делового оборота, 
а также юридической культуры взаимо-
действия внутренних юристов компании и 
консультантов. «Все началось с того, что 
главные юристы десятка крупных компа-
ний — членов ОКЮР предложили обсу-
дить между собой накопившиеся вопро-
сы по взаимодействию с юридическими 
консультантами: конфликт интересов, 
конфиденциальность, работу в период 
санкций, подходы к биллингу, качество 
юридических услуг и другие. После встре-
чи с управляющими партнерами ведущих 
российских и международных фирм стало 
ясно, что вопросы есть и у консультантов 
к инхаусам. Совместные дискуссии пока-
зали готовность обеих сторон выработать 
правила, которых придерживались бы 
в работе. Эти ориентиры помогли бы не 
только повысить эффективность работы, 
но и помочь государственным контроли-
рующим органам при принятии решений в 
спорах о качестве юридической помощи, 
о возмещении затрат на судебное пред-
ставительство. Мы пришли к необходи-
мости создания свода лучших правил и 
этических стандартов силами рынка и уже 
подготовили два раздела по предотвраще-
нию конфликта интересов и культуре фор-
мирования, выставления и оплаты счетов. 
Свод обычаев делового оборота, над ко-
торым мы работаем, обобщает лучшие 
практики рынка юридической помощи. 
Они будут внедряться в широкий деловой 
оборот, использоваться для решения раз-
личных спорных ситуаций. Обычай как ис-
точник права будет использован юристами 
для выстраивания справедливого порядка 
в отношениях между собой как средство 
защиты и развития цивилизованного рын-
ка»,— поясняет госпожа Нестеренко.

По-прежнему большой интерес вызыва-
ют вопросы, связанные с цифровой эконо-
микой. В  рамках трека «Smart-общество. 
Цифровая экономика» пройдет ряд дис-
куссий об обороте интеллектуальных 
прав, IP-защите, «электронном» граждан-
ском обороте и других важных аспектах 
цифровизации. По словам Анны Косты-
ры, управляющего партнера Deloitte Legal 
в СНГ, сейчас цифровизация набирает 
обороты и проявляется двояко. «С  одной 
стороны, многие крупные частные и госу-
дарственные компании увеличивают капи-
тализацию за счет идентификации и над-

лежащего оформления ранее созданных, 
но неучтенных нематериальных активов. 
Спектр выявляемого интеллектуального 
имущества очень широк — от технических 
решений и объектов авторских прав до 
товарных знаков, коммерческих обозна-
чений и секретов производства. С другой 
стороны, растет спрос на автоматизацию 
различных бизнес-процессов, причем 
автоматизация выходит за рамки чисто-
го Legal Tech или Tax Tech. Компании за-
интересованы в комплексных, пакетных 
решениях, автоматизирующих не отдель-
ную функцию, а всю систему связанных 
и сопутствующих бизнес-процессов не-
зависимо от того, какой департамент ими 
управляет,— объясняет эксперт.— Такие 
решения проектируются открытыми и мас-
штабируемыми, чтобы в будущем их можно 
было распространить на новые направле-
ния. Например, система заключения до-
говоров соединяется с автоматизацией 
претензионно-исковой работы и системой 
управления активами, как материальными, 
так и интеллектуальными. Наконец, воз-
растает роль автоматизации как средства 
управления. Автоматизированные бизнес-
процессы становятся совершенно про-
зрачными и доступными для менеджмента 
на любой стадии без дополнительных об-
ращений к персоналу и документации. Так 
автоматизация функций перерастает в ав-
томатизацию комплаенса». 

В  рамках ПМЮФ в третий раз состо-
ится Международный форум по банкрот-
ству (МФБ), где эксперты смогут обсудить 
проблемы регулирования финансовой 
несостоятельности, вызовы и тенденции, 
сложившиеся в текущем году, с которы-
ми ежедневно сталкиваются как юристы-
практики, так и специалисты в области 
экономики и финансов. «Работа МФБ 
помогает поддерживать продуктивный 
диалог между профессиональными со-
обществами и решать ключевые зако-
нотворческие задачи»,— говорят органи-
заторы. В  рамках сессии «Банкротство 
граждан», одной из ключевых на форуме, 
эксперты обсудят законопроект, разра-
батываемый Госдумой, который вводит 
упрощенную процедуру банкротства для 
физических лиц. Помимо обсуждения раз-
личных инициатив специализированных 
ведомств и новелл законодательства, на 
форуме пройдут сессии, организованные 
ФАС РФ, Банком России, аппаратом Глав-
ного финансового уполномоченного.

НОВЫЕ ФОРМАТЫ В  этот раз, помимо 
классических круглых столов, часть дис-
куссий пройдет в формате презентаций и 
ток-шоу. В  качестве примера можно при-
вести формат «мирового кафе», пред-
ложенный Объединением корпоративных 
юристов. «Метод world cafe известен во 
всем мире: за короткое время проходят 
одновременно несколько обсуждений и 
интенсивный обмен мнениями. В  рамках 
форума участников разделят по четырем 
зонам, в каждой будет рассматриваться 
отдельный аспект навыков современного 
юриста, или soft skills»,— говорят органи-
заторы. По мнению Андрея Ермолаева, 
формат «мирового кафе» действительно 
очень популярен сегодня. «Мне кажется, 
что это наиболее удобный формат, пред-
ставляющий собой неформальное обще-
ние, в котором стороны чувствуют себя 
более комфортно, чем на круглых столах 
и конференциях, предполагающих подго-
товленные выступления и отсутствие жи-
вого диалога»,— добавляет эксперт. ➔ 30

ОЖИДАЕТСЯ, ЧТО В ОБСУЖДЕНИИ ДЕЛОВОЙ ПОВЕСТКИ ПМЮФ БУДЕТ УЧАСТВОВАТЬ ОКОЛО 5  ТЫС. СПЕЦИАЛИСТОВ  
ИЗ 91 СТРАНЫ МИРА
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